

Una rebelión de culíes chinos Pativilca, 1870

Humberto Rodríguez V.†

EN EL MES de setiembre de 1870 se produjo una rebelión de culíes chinos que se propagó a varias haciendas del valle de Pativilca. Todo comenzó en la hacienda Araya en la parte media del valle, y rápidamente se extendió a otros fundos. Inicialmente fueron cien los chinos sublevados. Al cabo de doce horas los asiáticos eran entre 1,200 y 1,500. El objetivo de los rebeldes fue el mismo en todas las haciendas en donde estalló la revuelta:

- a.—Liberar a sus connacionales de la opresión de los patrones;
- b.—Tomar represalias contra los mayordomos y administradores;
- c.—Saquear los depósitos, oficinas y la casa-hacienda;
- d.—Robar armas; y
- e.—Tomar acémilas que facilitaran la movilidad de los sublevados.

El levantamiento no se redujo sólo a las haciendas. En un momento se intentó atacar a Pativilca. El objetivo no se logró en su totalidad. Uno de los hacendados, Juan Arrieta, apoyado por parientes y empleados suyos, opusieron resistencia e hicieron bajas entre los orientales. El jefe (o los jefes) de los sublevados cambiaron de objetivo y desviándose del poblado fueron a otras haciendas próximas donde cumplieron el mismo plan de liberar a sus hermanos de raza, tomar represalias, sa-